

Precio de suscripción Ptas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
 Número suelto 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, martes, 22 Marzo de 1892.

N.º 3.203

SECCION POLITICA

No tenéis derecho á dividirnos

¿Qué mas luz que la que envía la República francesa á los republicanos españoles para orientarles en la senda que deben seguir á fin de traer y sostener la República?

Abrid los ojos los que aún los tenéis cerrados y mirad lo que sucede allí.

No os ofrezco por testimonio lo que ha escrito un gran pensador, ó afirma una escuela, es algo más que eso; os ofrezco la realidad misma; hablando con el lenguaje irrefutable de los hechos.

Acaba de haber allí una crisis. ¿Por qué? Porque los republicanos se han dividido en la cuestión de separar ó no la Iglesia del Estado al votarse el proyecto de asociaciones, que es como el primer paso para recorrer el camino de la separación. Al votar, la mayoría republicana lo ha hecho contra la inmediata separación, la minoría en favor. Pero como se han juntado á los votos de esta minoría los de los monárquicos interesados en desquiciar todo gobierno republicano, el Gobierno quedó derrotado y presentó la dimisión.

¿Qué sucede si continúan divididos los republicanos? Que no hay gobierno posible; porque la «mayoría republicana», era minoría en la Cámara, y la «mayoría republicana» no podía sumarse con la minoría monárquica «para gobernar», ya que los monárquicos ni siquiera aceptan la legalidad republicana.

Y que puede pasarse un país sin Gobierno? Era preciso que hubiera Gobierno, y para haberlo era indispensable que la división que había estallado dentro del campo republicano desapareciera; era indispensable volver «á la unión». Sin unión no había Gobierno, ni por tanto, República.

La República vive solo, pues, de la unión de los republicanos. Y en efecto, la unión se ha realizado, y se ha formado un nuevo Gobierno de significación idéntica al anterior. Y á ese Gobierno le apoyan los mismos que derrotaron al anterior; y los que votaron antes contra el Ministerio que representaba la unión de la Iglesia y el Estado, acaban de votar por el Ministerio que piensa idénticamente en esta cuestión, que el anterior.

«Inconsecuencia, inconsecuencia!» gritan algunos allí, como se gritaría aquí, y aun mas seguramente en idénticas circunstancias.

Sin embargo, no hay inconsecuencia, hay perfecta y legítima consecuencia; porque la consecuencia republicana está en «tener un Gobierno republicano.»

Luchar hasta lo último por hacer valer cada cual su idea de partido, pero «bajo» el fin común de mantener un Gobierno republicano.

Y ese Gobierno ha de ser la expresión de la voluntad de la «mayoría republicana», porque no tiene ninguna fracción el derecho de rebeldía contra las demás.

¿Que había pensado la «mayoría republicana» en la votación que dió en tierra con el Gobierno anterior? Que la política de aquel Gobierno era la que debía seguirse.

Por eso se ha formado un Gobierno que la representa.

Y la fracción radical de Floquet y otros elementos radicales que habían votado contra el Ministerio anterior, apoyan y sostienen á este. Con lo cual las alegrías y las esperanzas monárquicas, un momento iluminadas, han vuelto á apagarse, y el Gobierno de la nación francesa ha entrado de nuevo en ese período de calma y de estabilidad símbolo de su fuerza interior y garantía del desarrollo normal de todos los grandes intereses nacionales.

De suerte que la República se sostiene en Francia solo por la unión de los republicanos y nada mas que por la unión. Continúa la división que dió lugar á la derrota del Gobierno anterior, y no se puede formar el Gobierno que se ha formado, ni ninguno otro bajo la actual Cámara.

Es obvia la razón de esta conducta: enfrente del enemigo no puede dividirse un ejército. Enfrente de los monárquicos no pueden dividirse los republicanos.

¿Cuál es, pues, la suprema ley de vida para los republicanos? La unión.

Vendrá la distinción y la separación ¿Cuándo? A su hora.

Baste decir que esa hora de las distinciones se retrasa tanto en nuestras naciones latinas, que aún «no ha sonado» en Francia después de tener mas de veinte años de República.

Precisamente hoy, después de tan largo tiempo, los republicanos mas radicales se atreven á pedir que se constituyan en Francia los dos partidos que existen en otras naciones mas adelantadas. M. Globet y M. Millerand en recientes discursos y en artículos de periódico, reclaman con viveza la formación del partido «whig» y el partido «tory», el progresista y el conservador dentro del republicanismo. ¿Y qué les contesta el órgano mas moderado del republicanismo francés, qué les contesta «Le Temps»? Oigase por que es de interés capital para nosotros.

«A la hora presente—dice «Le Temps»—sin duda eso no puede ser más que un deseo, porque existe aún una minoría monárquica demasiado importante para que los republicanos «tengan el derecho de dividirse.»

¿Qué os parece la frase? Ni aún «derecho de dividirse», concede «Le Temps» á los republicanos, después de más de veinte años de tener República.

¿Y todavía hay aquí quien funda el advenimiento y el porvenir de nuestra República en la división!

Fijaos bien en ello, penetraos bien de ello: mientras aquí se pide teóricamente y por exigencia del «pensamiento puro» la formación de tantos ó cuantos partidos, como condición para que se sostenga la República futura, en Francia al pedir los republicanos mas impacientes la formación de dos solos partidos, «un partido «whig» y un partido «tory», disputándose el poder en el terreno cons-

titucional,» les sale al encuentro el periódico mas moderado y les dice: «no tenéis derecho á ello, no tenéis derecho á dividir á los republicanos;» y se lo dice, no por exigencia del pensamiento, sino por exigencias ineludibles de la realidad.

Por las mismas que aquí el sencillo pueblo republicano clama «unión, unión, unión», por todas partes. Porque la realidad le está diciendo que solo con la unión puede derribar la monarquía y mantener la República.

Que se enorgullezca, pues, de su saber ese sencillo pueblo. Sepa que lejos de ser irreflexivos sus entusiasmos por la unión republicana están abonados por los hombres mas moderados y mas sesudos que sostienen la República francesa.

Sepa, sobre todo, que están abonados por la realidad, que dice en Francia á todo el que quiere consultarla, que solo por la unión de los republicanos se sostiene la República.

A los que á título de unitarismos, ó federalismos, ó centralismos, ó progresismos, se interpongan en vuestro camino de unión, pretendiendo que hagáis política de secta republicana, contestadles con las palabras del sesudo «Tiempo» francés:

«No tenéis derecho á dividirnos»

DEMÓFILO.

(Las Dominicales).

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Buenos Aires 18.

El subsecretario de Hacienda ha sido nombrado ministro en propiedad de dicho departamento.

Belgrado 18.

La Asamblea búlgara ha aprobado la ley relativa á la renuncia de sus derechos hecha por el exrey Milano.

Atenas 18.

Las elecciones generales para la formación de las nuevas Cámaras se han fijado para el día 15 de mayo próximo.

Se asegura que el gobierno, por razón de economías, abraja el propósito de retirar los embajadores que tiene cerca de algunas potencias, confiando el despacho de las legaciones á los encargados de Negocios.

Constantinopla 18.

Eyoub-Bajá ha salido con dirección al Cairo, siendo portador del firman del sultán, otorgando la investidura al nuevo jedive Abbas-Bey.

Berlín 18.

En el Parlamento alemán continúa discutiéndose con grande actividad el examen del proyecto de ley relativo á las cajas de socorros para los obreros enfermos.

El emperador Guillermo sigue adelantando en su convalecencia, creyéndose que muy en breve estará completamente restablecido.

París 18.

El tiempo ha mejorado notablemente,

y en nuestros mercados de cereales se nota mayor animación.

Los agricultores están muy satisfechos y se preparan para dar grande impulso á las sementeras de primavera.

El mercado de trigos sigue todavía bastante bajo, cotizándose los trigos blancos del país de 24'50 á 26, y los rojos de 23 á 24.

Los trigos extranjeros han sufrido una baja de 50 céntimos, siendo muy escasas las operaciones, pues los compradores están á la expectativa de otra baja mayor, en vista del descenso que han sufrido las harinas, perdiendo uno franco sobre los últimos precios.

Para la venta hay 11.500 sacos de 159 kilos de 53 á 58 francos el saco.

De los mercados del extranjero no se han recibido noticias de interés.

París 18.

Los tribunales belgas aplican severamente la ley contra los anarquistas. Dos de éstos han sido condenados á quince años de presidio, sólo por el delito de robo de materias explosivas.

París 18.

La cuestión relativa al proyecto de ley sobre las asociaciones está llamado á crear nuevas dificultades al gobierno.

La mayoría de la Cámara está conforme en que se evite el desarrollo de los bienes de manos muertas, pero los radicales quieren la completa supresión de éstas, no permitiendo más que la propiedad individual.

París 18.

Algunos periódicos extranjeros indican la conveniencia de un acuerdo internacional para la persecución más activa de los autores y cómplices de las explosiones.

Casi toda la prensa europea aplaude la energía desplegada por el gobierno francés y el proyecto de reforma del Código, en el sentido de imponer la pena de muerte á los que por medio de sustancias explosivas causen daños á las propiedades.

Algunas naciones se proponen seguir el ejemplo de Francia.

Viena 18.

El ministro de Comercio de Austria ha dirigido hoy á las Cámaras de Comercio y á otras corporaciones mercantiles una circular invitándolas á que informen y manifiesten sus aspiraciones respecto del tratado de comercio entre Austria-Hungría y España.

París 18.

Los agentes secretos de la policía rusa en Francia ejercen activa vigilancia sobre los anarquistas; pues hay fundados motivos para creer que éstos están en relaciones directas con los nihilistas, con objeto de suministrarles materias explosivas.

París 18.

En la Bolsa de hoy, á pesar de los desesperados esfuerzos de los bajistas para deprimir los fondos españoles, presentan éstos mucho mejor aspecto, habiendo subido 75 céntimos después de bruscas oscilaciones.

Este resultado se debe al rumor que acogen algunos periódicos de haberse reanudado las negociaciones con el tratado de comercio franco-español.

Madrid 19, 8 n.

El entierro del general Burgos ha sido

suntuoso, acudiendo, además de los elementos militares, muchos hombres civiles de los partidos liberales.

Es objeto de comentarios el empeño que pone el gobierno en ganarse la amistad de Rothschild por suponer que la actitud de éste puede influir en la mejora de los cambios.

Este gobierno conservador que quiere justificar ante la opinión pública la ruptura de nuestras relaciones comerciales con Francia por cuestiones de dignidad nacional, se humilla hoy ante un banquero israelita.

Mucho puede Rothschild; pero sus millones, puestos siempre á buen interés, no son los que iban de salvar á España.

Nuestra salvación está en nosotros mismos siendo la primera medida que habría que tomar la desaparición del gobierno conservador.

Zaragoza 19, 8-15 n.

Ayer fué degollada en su habitación doña Rosario Inigo, de 23 años, en ocasión de estar ausente su familia.

Atribúyese al robo el móvil de tan horrendo crimen, por haber observado la familia que de un cajón de cómoda faltaban 500 pesetas.

El padre de la joven asesinada es el director del semanario «El Contribuyente».

Como presuntos autores del crimen hay detenidos dos sujetos.

Hoy, á las 5 de la tarde, una joven de 20 años, sirvienta en el tercer piso de una casa de la calle de Fuencalra, se arrojó á la calle, pero como sus ropas quedasen enganadas en el balcón del piso segundo, la suicida fué á caer en el primero, causándose únicamente una contusión en las rodillas.

Se cree que dicha sirvienta ha perdido la razón.

Por el crimen de ayer como por la desgracia de esta tarde, la población está consternada.

Madrid 19, 10 n.

Esta noche se ha reunido la Comisión general de presupuestos, aprobando el parcial del ministerio de Hacienda.

El Sr. Villaverde combatió el crédito que se propone destinar el gobierno para los pueblos inundados.

Entre los críticos literarios Clarín y Fray Candil hay un lance pendiente con motivo de una polémica literaria.

Madrid 19, 11 n.

La Gaceta ha publicado dos reales órdenes de verdadero interés.

Una del ministro de Fomento prescribiendo á las compañías de ferrocarriles una extensa serie de reglas para seguridad de los viajeros, fundada dicha real orden en el dictamen presentado por la comisión que informó acerca de las causas que produjeron la catástrofe de Quintanilla (Burgos).

La otra real orden procede del ministro de Ultramar, suprimiendo la subvención de ciento dos mil duros que disfrutaba la compañía de vapores de la Habana que prestaba el servicio de correos en las Antillas.

Madrid 20, 12'20 mda.

Bolsín. — Abrió á 61'75.

Cierra á 61'55.

Madrid 20, 1-30 m.

La Correspondencia de España dice que el Sr. Cánovas hará cuestión de gabinete defender al duque de Tetuan contra lo acordado por la subcomisión de presupuestos que estudió los del ministerio de Estado.

Hoy habrá consejo de ministros.

Madrid 20, 2 15 m.

Telegrafía de Barcelona que ha causado profunda sensación el número de La Publicidad consagrado exclusivamente al estudio de la crisis industrial y mercantil.

La Publicidad ha interrogado á gran

número de comerciantes é industriales, y la mayoría de las contestaciones resultan pesimistas.

Los comerciantes en carnes dicen que á pesar de que el consumidor paga ahora precios más elevados que nunca, los comerciantes pierden, y piden por lo tanto que se normalicen las relaciones con Francia.

Lo mismo opinan los comerciantes de bacalao, los fabricantes de harinas, los traficantes en petróleo, los jaboneros y un sinnúmero de industriales.

En general, a todos tiene aterrizados la subida de los cambios, y es unánime la opinión de que si no se normalizan éstos, el comercio y la industria se hacen imposibles, porque, quíeruse ó no, han de venir del extranjero, por lo menos primeras materias, y con el sobreprecio del 20 por ciento, se hace imposible el trabajo nacional.

Madrid 20, 3 45 m.

Catorce bandidos han atacado y robado dos caseríos situados en las cercanías de Valladolid.

Dos guardias civiles y un cabo hicieron frente, cruzándose entre ladrones y guardias más de cuarenta tiros.

Los tres bravos guardias han resultado heridos: el cabo gravemente y sus dos compañeros con lesiones leves.

Los bandidos se dispersaron, y habiendo dado una batida nuevas fuerzas de la Guardia civil, han sido capturados siete de aquellos, ingresando convictos y confesos en la cárcel de Valladolid.

Casi todos son licenciados de presidio. Se instruye causa por el procedimiento militar sumarísimo, y dícese que serán condenados á pena de muerte.

Madrid 20, 4 m.

Berlin.—Habiendo aconsejado los médicos al emperador Guillermo un cambio de aires, saldrá hoy para el campo aplazándose la resolución de la crisis ministerial hasta su regreso.

Créese que el canciller Caprivi continuará en el gobierno, y que sólo dejará la cartera el ministro de Instrucción pública señor Zedlitz.

MAHON

TERTULIA

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA
Calle San Luis Gonzaga

Temas para esta noche:

1.º LIBRE, por D. Francisco Tudurí de la Torre.

2.º TODAS LAS MINORÍAS HAN SIDO FATALES EN ESPAÑA, por D. A. Vinent y Victori.

A las ocho y media.

Segun el astrónomo Sr. Noherlesoom la segunda quincena del mes actual, no ha de ser tan lluviosa ni tan accidentada como la primera, si se exceptúan los cinco últimos días del mes que serán los mas borrascosos de la segunda mitad de Marzo.

Los cambios atmosféricos de Marzo serán cuatro.

1.º Del 17 al 20, el mas tranquilo y apacible de los cuatro en nuestras regiones.

2.º Lluvioso y variable del 21 al veintidos.

3.º Ventoso y variable del 23 al veintiseis.

Y 4.º Borrascoso y lluvioso en demasía desde el 27 al final.

El Bien Público de ayer censura á las Autoridades porque el domingo concedieron permiso á una Charanga que obsequió con algunas tocadas á varios socios del casino El Isleño, diciendo que hechos de tal naturaleza, pueden lastimar los sentimientos religiosos de los honrados vecinos de esta ciudad.

Parece mentira que en Mahon y á fines del siglo XIX, se escriban barbaridades como la que dejamos apuntada.

Y díganos El Bien Público ¿cuando la música del Regimiento de Baza toca en el paseo de la Esplanada en este santo tiempo de Cuaresma ¿lastima tambien los sentimientos religiosos de los honrados vecinos de esta ciudad?

Copiamos de «El Bien Público», de ayer:

«Con motivo de un accidente ocurrido en un almacén de Chattam (Inglaterra) en el cual se instalaba la luz eléctrica, accidente que causó la muerte de un hombre, según dijimos hace unos días, objeto un colega lo inconveniente que es el uso de corrientes de alto potencial y alternativas como las usadas en Chattam que son de 2.000 volts.

No podemos menos de congratularnos de que no se intente el uso de tales corrientes en Mahon; pues que desde luego auguraríamos un mal negocio á la sociedad eléctrica, mientras que por el contrario no dudamos se estenderá rápidamente el alumbrado eléctrico en esta población distribuyéndose la electricidad por corriente continua y al bajo potencial de 100 volts, completamente inofensivo, sistema que parece ha adoptado La Eléctrica Mahonesa y que excluye completamente todos los peligros anexos á los demás sistemas de alumbrado conocidos hasta la fecha.

Celebramos que La Eléctrica Mahonesa haya tenido la prevision de escoger dinamos de bajo potencial que pueden tocarse impunemente; pues así no sólo dotaría á la población del mejor sistema de alumbrado que hoy se conoce sino que del más seguro é inofensivo.»

Por haber arrojado agua súcia á la vía pública, ha sido multado por la Alcaldía en 2'50 pesetas un vecino de esta ciudad.

Lista de la compañía de verso que ha de actuar en el teatro Principal la temporada de Páscoa, y que probablemente llegará á esta ciudad el próximo correo, segun telegrama que han recibido los arrendatarios del mismo:

Actores:
Sres. Parera, Serrano, Montero, Miró, Soler, Carrera, Gimenez, Martinez.

Actrices:
Sras. Mallí, Solá, Sarín, Villar, Martinez.

En la Alcaldía de esta ciudad se han recibido los pases de los mozos sustituidos del último reemplazo Cristóbal Mir Pons, Juan Barber Mus, Antonio Pons Carreras y Cristóbal Mercadal Gornés.

A la subasta para el suministro de medicamentos á los establecimientos de Benificencia y enfermos pobres de este distrito municipal, no se ha presentado postor alguno.

Ha sido ascendido á capitán de ingenieros, el teniente D. Joaquín Pascual Vinent con destino á esta ciudad.

Se ha prorrogado por dos meses la licencia que D. Euljio Foch disfruta en Palma por enfermedad.

A las nueve de esta mañana ha salido para la mar, el yacht de recreo *Marcorie*, que procedente de Niza y Barcelona fondeó ayer en este puerto.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE 18 MARZO DE 1892

Nota de los billetes que han salido premiados correspondientes al espresado sorteo, espendidos por las administraciones de esta ciudad:

Administracion n.º 1

Números 1.184 y 4.189 con quinientas pesetas cada uno.

Administracion n.º 2

Números 1.007, 1.148, 1.224 y 4.838, con quinientas pesetas cada uno.

Los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo *Nuevo-Mahones*, fondeado esta mañana procedente de Palma son:

B. W. Bonfaelt, José Cañellas, Guillermo Goñalons y Sra., Pablo Torres, Pedro Gomila, Clemente Terrés, Isabel Sintés, Dolores Fuster, Vicente Carrillo, Pedro Ramirez, Esteban Bonnin, Ramon Moll, Antonio Serra, Juan Moncada Sra y una sirvienta, Andrés Quetglas, Mateo Verdadera, Miguel Clavera, Bartolomé Ripoll, José J. Taronj, Jaime Fuster, 2 guardias civiles y once individuos de tropa.—Total 36.

Copiamos de *El Isleño* de ayer el siguiente párrafo referente al capitán Tudury:

«El sábado falleció en Mahon después de penosa enfermedad, nuestro querido amigo D. Miguel Tudury, antiguo capitán de la marina mercante que durante quince años ha mandado los vapores de la compañía Mahonesa, hasta hace solo cinco meses.

Al Sr. Tudury le quedan en Palma buenos amigos y valiosas relaciones adquiridas cuando servía la línea directa de Mahon á nuestro puerto.

Conceda el cielo al Sr. Tudury el reposo de los justos y el bálsamo del consuelo á su afligida viuda é hijos.»

Entre los festejos acordados por la Junta ejecutiva de las fiestas en Huelva, con motivo del Cuarto Centenario del descubrimiento de América, figura el de la composición y

ejecucion de un himno al descubrimiento, que se realizará por concurso bajo el siguiente programa:

Himno para Banda. Duracion de 8 á 15 minutos. Premio: 2.000 pesetas. Las composiciones deberán ser presentadas ó remitidas al Presidente de esta Junta ejecutiva de los festejos del Centenario, antes del 30 de Abril.

Dichas composiciones serán inéditas y su presentacion se hará en la forma siguiente:

En un pliego cerrado se incluirá la composicion, llevando por única firma un lema.

Otro pliego, tambien cerrado, contendrá el nombre del autor y su domicilio, y en la cubierta se consignará el mismo lema puesto al pié de la composicion.

Los pliegos que contengan los nombres de los autores no premiados se inutilizarán sin abrir, quedando por tanto ignorados dichos nombres.

La calificacion de las composiciones que se presenten corresponderá á un jurado de tres jueces profesores que la Junta nombrará, bastando el voto de dos de éstos para tomar acuerdo.

El Jurado dará su dictámen á la Junta durante el mes de Mayo, y se publicará inmediatamente dicho dictámen para conocimiento de los interesados.

El premio se otorgará en la tarde del 2 de Agosto, en los salones de la Excm. Diputacion provincial.

En dicho acto se tocará el himno premiado, por las bandas que concurren al Centenario, otorgándose otro premio de 2 000 pesetas á la que mejor lo ejecute.

Ayuntamiento de Mahon

CONTABILIDAD

El proyecto de presupuesto ordinario de este Ayuntamiento para el año próximo de 1892-93 queda de manifiesto al público en la Secretaria de esta Corporacion por término de quince días á los efectos que expresa la ley Municipal.

Mahon 21 Marzo 1892.—Juan Orfila.

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno acordó en sesion del 19-actual pedir á los señores accionistas el segundo dividendo pasivo de cinco por ciento.

Se señalan al efecto los días 28, 29, 30 y 31 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta, n.º 24.

Los Sres. accionistas se servirán presentar los recibos talonarios que se les expidieron al verificar el primer pago, para estampar en ellos el correspondiente cajetin.

Mahon 21 Marzo de 1892.—El Gerente, Juan F. Tallavull.

BOLSA DE BARCELONA

21 de Marzo 4-20 t.

4 por 100 interior.	62'250
4 por 100 exterior.	70'250
4 por 100 amortizable.	74'500
B. H. de Cuba 1886.	102'750
Id. id. 1890.	93'250
Banco Hispano Colonial.	73'600
Acciones ferro-carril Francia.	29'300
Id. Norte.	38'200
Id. Orense.	10'500
Id. Almansa.	119'000
Obligaciones Francia.	57'750
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	30'250
Id. Almansa.	63'370
Compañía Trasatlántica.	00'000

Empeños del Casino Mercantil
Interior 12 rs. vn.
paga alcista.

BOLSA DE MADRID

18 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior.	62'600
4 por 100 exterior de 1891.	59'800
4 por 100 amortizable.	75'200
B. H. de Cuba de 1886.	102'500
Acciones Banco España.	338'000

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 23 Miércoles

Stos. Saturnino y Victoriano mártires.

● Luna nueva el 28.—☾ Cuarto creciente el 4 de Abril.
Sale el Sol 5 h. 59 m.—Pónese 6 h. 15 m.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 21

De Barcelona vapor yacht inglés *Marcorie*, capitán Mr. H. Thompse, con 9 tripulantes, 3 pasajeros y sus equipos.

Día 22

De Palma, vapor-correo *Nuevo-Mahonés*, capitán D. Francisco Cardona, con 19 tripulantes, 36 pasajeros, efectos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Día 22

Para la mar vapor yacht inglés *Marcorie*, capitán Mr. H. Thompse, con 9 tripulantes, 3 pasajeros y sus equipos.

SOCIEDADES

CONSEY

En cumplimiento á lo dispuesto en el art. 30 del reglamento vigente de esta sociedad se convoca junta general para el domingo 27 del corriente de 3 á 4 de la tarde con objeto de elegir los gargos de Presidente Archivero y Vice-Tesorero por haber cumplido el tiempo arreglamentario los actuales.

Mahon 14 Marzo 1892.—El Secretario, Jose Barber Mus.

MISCELÁNEAS

La mantilla

Las españolas que quieren alcanzar el título de elegantes, cubren su cuerpo con las envolturas que prescribe la moda y se ponen en la cabeza lo que esa misma moda exige, ya sea un plato inverosímil que no se concibe el modo de colocarlo, como los que ahora se llevan, ya un sombrero de anchas alas que apenas permite ver la fisonomía de la interesada, ya una especie de barquito con plumas en ambos extremos que parecen las velas destinadas á dar movimiento al buque, y á la que con él se engalana.

Cada estacion tiene sus modelos especiales. Un dictador desconocido se encarga en Paris de disponer lo que han de llevar nuestras mujeres, procurando, por supuesto, que los sombreros de una temporada no sirvan para la siguiente; y es claro, antes morir que perder la inocencia, como decia no sé quien; antes que pasar la plaza de *cursi*, se tiran los sombreros de la temporada anterior y se compran otros nuevos que es a lo que se va.

Aquella graciosísima mantilla española ha muerto.

Verdad es que con ella estaban monísimas las juvenes y distinguidas las matronas; pero ¿quien se pone una mantilla si en Paris no las llevan?

Yo creo, sin embargo que las españo-

las cometen un doble crimen al aceptar el sombrero francés. Desprecian por una parte uno de los signos de nuestra nacionalidad, y pierden por otra toda la gracia que Dios les ha dado, por el capricho de imitar gustos ajenos.

Pero hay más todavía. Las españolas, por el sólo hecho de hacerse esclavas de esta moda parisien, contribuyen de un modo extraordinario á una mala obra, y esto, ellas que son tan bonitas y tan amantes de su país, no deben quererlo; y si hasta ahora lo han hecho, ha sido de seguro, por no haberse fijado en esto.

¿Piden que lo demuestre? Pues ahí van algunas líneas en serio, aun á trueque de que me traten de *cursi* las elegantes.

Si en España tenemos dieciocho millones de habitantes, no creo que nadie juzgará exagerado el suponer que de los nueve millones de mujeres que corresponden próximamente á aquella cifra, doscientas mil gastan sombrero.

Lo menos que necesita una señora en cada estacion son dos sombreros; pero no supondré tampoco, por no exagerar, que todas compren ocho sombreros en cada año. Lo dejaremos en cuatro, y creo que nadie tendra derecho á replicar una palabra.

Los sombreros valen desde cinco á veinte duros cada uno, pero tampoco en esto seré exagerado; tomaré como término medio del valor de cada sombrero, seis duros.

Tenemos, pues, haciendo cuentas con los dedos, que se compran al año la friolera de ochocientos mil sombreros, y que estos sombreros valen otra friolera parecida á cinco millones de duros.

¿Y que quieren ustedes ahora? ¿Que diga que esos sombreros en su mayor parte se confeccionan en España? Convenido; pero ustedes tampoco me negarán que esto sólo se refiere á la mano de obra porque los moldes son franceses y franceses son los adornos, los pájaros (cuando es de moda tener en la cabeza á pájaros), las cintas, los broches, etc., esto es cuando constituye la mayor parte del gasto. Seré sin embargo, espléndido y supondré que de los cinco millones se quedan dos en España, y qué, ¿les parece á ustedes todavía poco enviar todos los años á Francia

tres millones de duros

por el solo gusto de vestir á *la derniere*, cuando Francia no quiere nada nuestro, y siendo así que ustedes con mantilla son españolas, y con sombrero no son más que una de tantas?

Queda, pues, demostrada la mala obra, y ahora piensen ustedes bien lo que deben hacer, que la cosa tiene miga.

Ustedes habrán oído hablar de que el cambio con Francia sube. Pues bien; esa subida, que nos hace muchísimo daño, créanlo ustedes, señoras mías, obedece á que tenemos más que pagar en Francia que cobrar de los franceses, y si ustedes ahorrasen esos tres millones de duros, no sería un remedio para el mal, pero sería un alivio.

Y ustedes son tan buenas, y con la mantilla están tan bonitas!...

A. XIMÉNEZ.

12 Marzo.

Sin cuarto oscuro

Se acabó el cuarto oscuro de los fotógrafos. Nada de oscuridades ni de linternas con vidrios rojos. Los Sres. Higgins y Egger, de los Estados-Unidos, trabajan con los clichés negativos á la luz para obtener la revelación de las imágenes. El fundamento de este positivo adelanto está basado: 1.º En que la sensibilidad de las placas disminuye mucho cuando están mojadas. Y 2.º en que todo medio teñido de rojo es casi inactivo, es decir, que apenas deja pasar los rayos de luz.

Por consiguiente, hé aquí el nuevo procedimiento para revelar: Cubierto el *chassis* con un paño ó trapo negro, se deja caer la placa, ya impresionada por la imagen, en un baño revelador en que se haya disuelto cierta cantidad de cual-

quiera sustancia colorante inerte, como cochinilla, cosina, etc. y la revelación se hace perfectamente en pleno día. ¿Para qué gabinete oscuro? El procedimiento requiere, como todo, alguna costumbre y un poco de habilidad. Se perderán al principio algunos clichés; pero como la tarea es fácil, se llegará á dominar pronto. Los *touristas* y fotógrafos trashumanes están de enhorabuena.

Profundidad del mar.

La mayor profundidad del Océano Pacífico, donde ha podido llegar la sonda, es 26.850 piés que es más de cinco millas, en el Atlántico la mayor profundidad que se ha sondeado ha sido de veinte y tres mil trescientos cincuenta piés al Norte de las Antillas. En aquellos puntos del Océano donde hay menos islas, como sucede en la ruta desde Terranova hasta Irlanda, es menos profundo y rara vez llega á 10.000.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 21 5-30 t.

En el Senado se está discutiendo el proyecto de ley sobre clases pasivas; el Congreso se ocupa del descanso dominical.

Generalizanse las protestas del comercio contra el decreto sobre zonas fiscales.

El Canciller Caprivi continuará en el poder.

Las huelgas se generalizan en todas partes.

El comercio francés se queja de los perjuicios que le ocasiona la ruptura de las relaciones comerciales con España.

Madrid 21 6-10 t.

Prepáranse grandes huelgas en Cataluña.

El Sr. Elduayen se halla convaleciente.

Las acciones del Banco de España han subido dos enteros.

Madrid 22 10-10 m.

La Gaceta publica un real decreto, fijando las fuerzas navales.

Los huelguistas de Londres han reanudado sus trabajos.

Han ocurrido nuevas explosiones de dinamita en Francia.

FABRA.

MONEDAS DE ORO

En la «Fonda Central» de Petrus, calle Arravaleta, se cambian monedas de oro pagando las siguientes primas:

Onzas de oro, 2 duros prima.

Monedas de 5 duros, medio duro.

Isabelinas, 3 pesetas.

Los durillos monedas de 4 duros y demás á precios convencionales.

Los que deseen cambiar podrán efectuarlo hasta el jueves á las 2 de la tarde.

Calle Arravaleta, Fonda

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
Calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.



D.^a MARGARITA CASTELL PALLICER

VIUDA DE CLOQUELLS

HA FALLECIDO

á las 3 de la madrugada de hoy á la edad de 92 años

E. P. D.

Su desconsolado hijo (ausente), hijas, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar mañana á las nueve y media de la misma.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

Mahon 22 Marzo de 1892.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA ó SOFOGACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

INTERESANTE

La venta de la fábrica de licores y gaseosas de D. José Ponsetí, en lugar de venderse en junto, como era la primera intención, se venderá por partes, bajo condiciones muy ventajosas para los compradores.

Castillo, 76.

Nodrizas En el pueblo de Fornells, calle Mayor número 4, hay una jóven que por habersele muerto la criatura, desea hallar otra para criar en casa los padres de la misma; tiene la leche fresca de pocos días.

Se venden las herramientas de un taller de cerrajería. Darán razon calle de la Iglesia, 10, Villa-Cáries.

En el casino "El Progreso", de S. Luis, se encontrarán todos los domingos **ANCHOAS** preparadas y condimentadas expreso para entremés para las comidas.

Subasta

El día 24 del actual, á las 11 de su mañana, se venderá en licitación verbal una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II número 17, bajo el tipo de 8.000 pesetas.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta.

Para vender

Lo está la casa núms. 28 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.

Para vender

Lo está un carrito y caballo medianito, de buen andar.

Calle Hannover n.º 8.

Pérdida Desde la calle de la Arravaleta hasta la mitad de la del Cos de Gracia se ha extraviado un portamonedas de plata conteniendo dos pesetas en efectivo.

Se gratificará á la persona que lo devuelva en esta imprenta.

G. Fabrègues imp. Alajeró

calle de San José.

Despacho: calle Nueva 25.

COMERCIO

DE

LUCENA Y PITA

VERDADERA LIQUIDACION

de todas las existencias de dicho establecimiento con grandes rebajas.

Calle Nueva 37, Mahon.